



RAPPORT D'ACTIVITES

2024

*Familles Rurales
de Guissény*



Familles rurales | ASSOCIATION
DE GUISSENY
Vivre mieux!



SOMMAIRE

- 1. Introduction**
- 2. L'accueil de loisirs**
- 3. Les séjours**
- 4. Les TAP et les temps méridiens**
 - 4.1 Les TAP**
 - 4.2 Les temps méridiens**
- 5. La Jeunesse**
 - 5.1 L'Espace Jeunes**
 - 5.2 La PS Jeunes**
 - 5.3 La Prévention dans les écoles**
 - 5.4 Promeneur du Net**
 - 5.5 RAJE**
 - 5.6 Comités de Pilotage**
 - 5.7 Séjours Jeunes**
- 6. L'Espace de Vie Sociale**
 - 6.1 Le renouvellement de l'agrément EVS**
 - 6.2 Les activités socio-culturelles**
 - 6.3 La fabrique numérique**
 - 6.4 La ludothèque**
 - 6.5 Parentalité**

1. Introduction

L'association Familles Rurales de Guissény a été créée en 1959 par un collectif d'habitants·es. Elle est implantée à Guissény et rayonne sur la Communauté Lesneven - Côte des Légendes (14 communes) et au-delà. C'est une association repérée par les habitant·es en raison de son ancienneté, mais aussi par la multiplicité de ses actions et sa vitalité.

L'association est un acteur de l'Économie Sociale et Solidaire, elle défend la liberté d'adhésion, le non-lucratif individuel, la gestion démocratique, l'utilité sociale de l'action et la diversité des ressources. L'association est, avant tout, un lieu d'épanouissement personnel et collectif dont la mission principale est le **bien-être des familles** sur le territoire, dans une dimension intergénérationnelle et intercommunale.

Ancrée dans les valeurs de l'éducation populaire, elle a pour ambition d'accompagner l'individu à prendre conscience de la force du collectif en transformant une demande individuelle en un projet partagé et de transformer une démarche de consommation en une démarche d'engagement.

En 2024, l'association comptait **390 cartes familles adhérentes et 45 cartes jeunes**. 591 enfants ont fréquenté l'accueil de loisirs et les séjours et 250 personnes ont fréquenté les activités socio-culturelles. Tout cela a été rendu possible grâce à la **soixantaine de bénévoles** qui épaulent l'association au quotidien pour des missions ponctuelles ou régulières (aide aux devoirs, gestion d'une activité socio-culturelle, administratrice, etc.).

En 2024, l'association comptait **12 salarié·es permanent·es** (8,64 ETP) et a fait appel à 5 stagiaires et 29 animateur·rices vacataires pour l'ALSH, l'animation jeunesse et les séjours. L'association peut également compter sur le soutien et l'investissement des 8 membres qui composent son **conseil d'administration**.

L'AFR Guissény entretient des **partenariats multiples** qui peuvent prendre différentes formes : échanges de compétences, de services, de matériel, analyse de pratiques, prêt de salles, co-construction de projet, formations ... Parmi ses partenaires : les communes de la CLCL et de son bassin de vie, la communauté de commune CLCL, la CAF, le Centre Socio-culturel intercommunal de Lesneven, les écoles, les associations locales, etc.

L'association a notamment participé aux réflexions sur l'animation des Assises du Vivre Ensemble, organisées par la CLCL le 13 décembre. Deux administratrices de l'association ont eu l'occasion de participer à une table ronde afin de témoigner de la manière dont le vivre ensemble s'incarne concrètement au quotidien dans nos actions.

Étant membre de la **Fédération Familles Rurales**, l'association de Guissény est très active dans les rencontres en réseaux et les projets communs avec les autres associations Familles Rurales. Ces partenariats nous aident à réfléchir sur nos pratiques, prendre du recul sur nos projets et propositions, et à nous inspirer de ce qui peut se faire sur d'autres territoires.

Riche de ses expériences et de ses valeurs, l'association Familles Rurales de Guissény met tout en œuvre pour assurer le bien-être et améliorer le quotidien des familles en leur permettant notamment de s'investir sur leur territoire.

2. L'accueil de loisirs

L'association dispose d'un accueil de loisirs sans hébergement (ALSH) situé dans l'école St Jeanne d'Arc de Guissény. En 2024, il a été ouvert **112 jours** soit 35 mercredis et 77 jours de vacances.

591 enfants ont été accueillis au centre de loisirs en 2024 pour 7773 journées enfants au centre de loisirs (sans les séjours)

Le centre de loisirs est ouvert de 7h à 19h.

11 stages ont été proposés à l'accueil de loisirs en 2024 : stage bois, musique beatbox, danse africaine, multisport, etc. 4 stages ont été annulés, car nous n'avions pas assez d'inscrits. En 2024, les stages ont attiré moins de public que les années précédentes. Proposer ce type de dispositif permet davantage d'ouverture culturelle et sportive, d'attirer des enfants qui ne fréquentent pas forcément l'accueil de loisirs et de développer des partenariats avec des acteurs du territoire. Cependant, face aux difficultés pour trouver leur public, nous envisageons d'en proposer moins en 2025 et uniquement sur les thématiques qui fonctionnent le mieux (cuisine et poterie notamment).

Les événements marquants du centre de loisirs pour l'année 2024 :

Le samedi 24 février 2024, l'équipe du centre de loisirs a organisé un “**job dating**” afin de recruter des animateurs et animatrices pour l'été. Cet événement a été réalisé dans les locaux du centre afin de pouvoir présenter le fonctionnement du lieu.

L'association a pris part au **Festival du court métrage** en organisant une projection gratuite à la maison communale de Guissény le mercredi 20 mars 2024 à partir de 17h pour les 3-7 ans. 55 enfants en ont profité.

En avril 2024, l'association a participé à **l'inter-centre** annuel des associations Familles rurales du nord finistère pour les 6-14 ans. Cette année la thématique était “Carnaval” et l'équipe a décoré un char sur le thème du Brésil avec les enfants. Tous les enfants devaient venir déguisés le jour J, 32 enfants venant de l'ALSH de Guissény ont participé à cette journée.

Une demi-journée de formation a été proposée aux animateurs et animatrices du centre de loisirs (vacataires et permanent·es) sur le thème de **l'accompagnement du handicap** et des besoins spécifiques. Celle-ci a été animée par le Pôle Ressource Handicap 29 (PRH29) le matin du samedi 22 juin.

Une autre demi-journée, également dispensée par le PRH29, a eu lieu le 5 décembre à destination des animateurs et animatrices permanentes. Elle avait pour thème l'accompagnement des troubles du déficit de l'attention avec ou sans hyperactivité.

Les salaires des animatrices et animateurs vacataires ont été augmentés à partir de l'été 2024.Animateurs non diplômés = 10 points ; Stagiaires BAFA = 11 points ;Animateurs diplômés = 13 points. Une prime de séjour a également été décidée.

Le mercredi 30 octobre, de 19h à 21h30, l'association a organisé sa **Soirée Frissons** annuelle à l'occasion de la fête d'Halloween. Destinée aux 12-17 ans, une vingtaine de jeunes y ont participé. Elle a eu lieu au centre de loisirs et une équipe d'animation conséquente s'est mobilisée pour l'occasion.

Le mercredi 30 octobre, pendant les vacances, l'association a participé à un deuxième **intercentre**, à destination des petits cette fois : 3-6 ans. Il a eu lieu à Lesneven et la thématique était sur les émotions. 24 enfants venant de l'ALSH de Guissény ont participé à cette journée.

Un Comité de pilotage (COPIL) a lieu chaque année afin de présenter les actions du centre de loisirs aux différents partenaires. L'ensemble des Mairies de la Communauté de Commune est convié à ce temps d'échanges. Le COPIL portant sur les activités de 2024 a eu lieu le 28 janvier 2025.

3. Les séjours

L'association a à cœur de promouvoir des temps de vacances pour les enfants et les jeunes, de permettre à chacun de pouvoir partir à faible coût et de favoriser la mixité sociale au sein de ses activités.

La demande de partir en séjour est réelle de la part des jeunes et des familles et nos séjours sont complets. Des séjours ont été organisés en février, avril, juillet et août et ont permis à **253 enfants et jeunes de 3 à 17 ans de partir en vacances**.

Les séjours ont des thématiques différentes pour permettre à chacun de pouvoir trouver sa place selon ses goûts avec des séjours plus sportifs, ou plus culturels et certains sont multi-thèmes. Ils sont conçus pour que les plannings soient flexibles et que nous puissions laisser les enfants choisir des activités sur place. Les programmes hors activités payantes sont construits avec eux en début de séjour.

A l'été 2024, 2 nouveaux séjours ont été proposés au Curnic à Guissény, notre volonté était de proposer une solution de premier départ pour des 7-10 ans et de proposer un séjour court à proximité pour les 14-17 ans. Ces propositions font suite à une demande des familles que nous avions relevée lors des bilans 2023.

Un séjour de 6 jours a été proposé en Vendée à St Jean de Monts fin juillet pour 71 enfants âgés de 7 à 17 ans. Ce séjour avait déjà été organisé par le passé et nous savons qu'il est apprécié par les jeunes car il permet de mélanger les âges et de faire des activités qu'ils n'ont pas l'habitude de faire par chez nous (Puy du Fou, Parc aquatique géant par exemple).

Détail des séjours et de leur fréquentation :

Période	Intitulé	Public	Nb jours	Effectifs
Février	Séjour ski à Orcière	12 - 17 ans	8	52
Avril	Séjour au futuroscope	8 – 12 ans	3	14
	Séjour rencontre jeunes	12 – 17 ans	2	4
Juillet	Séjour à Saint Jean de Mont	7 - 10 ans	7	16
		11-14 ans	7	39
		14 - 17 ans	7	16
	Séjours à Trégunc sport et aventure	6-8 ans	4	15
		8 – 10 ans	5	21
	Nuit trappeur	4-7 ans	2	14
	Séjour osez l'aventure	7 – 11 ans	3	18
	Séjour à Brocéliande	9-13 ans	5	15
	Séjours moto	10 -14 ans	3	11
		14 – 17 ans	3	10
Août	Séjours à Trouzilit	5-8 ans	3	13
		9-13 ans	3	15
	Séjour 100% adrénaline	12 – 17 ans	2	10
	Tous au parc	4-7 ans	2	13
		8-14 ans	2	21
	Séjour à Santec	6-13 ans	4	26

4. Temps d'accueil périscolaire et Temps méridien

4.1. Les TAP

Les TAP, temps d'accueil périscolaire, de l'école publique intercommunale du Tréas sont animés par Familles Rurales de Guissény depuis 2014. Ils ont lieu les mardis et vendredis de 15h à 16h40 en période scolaire. Les TAP représentent 71 séances d'activités par an environ. C'est un temps de loisirs éducatifs où chaque enfant doit trouver sa place. Des activités culturelles, ludiques, artistiques, sportives, scientifiques et numériques se sont succédées depuis 2014 par des animateurs qualifiés et des partenaires locaux avec un projet pédagogique qui a su évoluer au fil du temps.

Les animatrices et animateurs proposent des cycles de 3 séances. Ils se succèdent afin de diversifier les thèmes tout en permettant aux enfants de découvrir et de progresser dans chaque cycle.

De septembre 2023 à juin 2024, 34 enfants (15 PS-CP et 19 CE1-CM2) ont participé aux TAP. 32 cycles d'activités ont été proposés : Cirque, foot, bien-être, Quand je serai grand, motricité, les 100 jeux, **activités zéro déchet, être différents, les 5 sens, voyage dans le virtuel, super-héros, cuisine sans cuisson, robotique, petits scientifiques, mosaïques, légomaster, jardinage, droit de l'enfant, poterie, danse et musique, rénov'école, vélo, chasse aux trésors, atelier bois, pause photo, rando palmée, nature...**

Les TAP permettent d'apporter aux enfants :

- des activités pour tous et adaptés à tous : les enfants apprennent à leur rythme et s'entraident, ils développent le respect et le vivre ensemble ;
- des moments de convivialité afin de développer leur confiance en eux et la valorisation de ce qu'ils ont appris ;
- de l'ouverture culturelle, sportive et scientifique par la découverte d'activités qu'ils ne font pas à l'école (nage en mer, robotique, expériences scientifiques, cuisine, spectacles...)

Quelques exemples de cycles

- **Le cycle numérique** est un cycle construit autour de l'apprentissage du codage, de la robotique et des outils numériques. Les enfants ont pu utiliser des stylos 3D pour apprendre à créer dans l'espace ou à plat. Ils ont également eu l'occasion d'utiliser les tablettes numériques pour apprendre à fabriquer un jeu vidéo. L'apprentissage s'est fait dans un espace multi-ateliers où les enfants pouvaient naviguer de l'un à l'autre et s'entraider.
- Nous avons également fait un **cycle rando palmée** avec notre partenaire Nadia Pujol pour les CE1, CE2, CM1 et CM2. Le but de ce cycle était de mettre les enfants à l'aise avec leur environnement "eau", et de découvrir les fonds sous-marins de celui-ci tout en se déplaçant et en apprenant à plonger et à nager. Chacun a pu découvrir le monde sous-marin et donner des noms à ce qu'il a découvert ou connaissait déjà.

> Orientations et perspectives 2025 :

En 2025, l'association projette de continuer à faire découvrir de nouvelles activités comme le judo avec des partenaires locaux, d'enrichir les connaissances des enfants autour de

thèmes variés comme le numérique, les expériences scientifiques, la mythologie...et de continuer à valoriser leurs expériences et leur créativité au travers de moments conviviaux avec les parents.

4.2 Le Temps méridien

En partenariat avec les Mairies de Kerlouan et Guissény, une animatrice ou un animateur est mis à disposition de l'école publique intercommunale du Tréas de 12h à 13h20. C'est un temps de repas et de récréation qui permet de proposer une initiation à la vie collective, de créer un espace de détente et de jeux adaptés pour et avec les enfants.

Sur l'année scolaire 2023-2024, 34 enfants mangeaient à la cantine sur l'heure de midi. Les animateurs ont eu l'occasion de construire et d'installer une cabane à livre ainsi que de mettre une malle de jeux à disposition des enfants.

5. La Jeunesse

Depuis de nombreuses années, l'association Familles Rurales Guissény est reconnue pour ses actions auprès des jeunes. En effet, l'association a pour ambition d'accompagner les jeunes dans leurs loisirs, leurs projets et dans l'engagement associatif. De part les différentes actions que nous menons au quotidien, notre secteur jeunesse propose différentes formes d'animation pour être au plus près de la réalité des jeunes.

5.1. L'Espace Jeunes

En 2022, l'association a répondu à la sollicitation de la Mairie de Kerlouan pour mettre à disposition un animateur afin de proposer des activités et des temps d'accueil libre dans leur local destiné à la jeunesse.

Sur l'année 2024, nous avons effectué **151 journées d'ouverture**, pour un total de 103 animations programmées et sorties et 48 journées d'accueil libre.

84 passages en **accueil libre** ont été comptabilisés, mis en place en grande partie sur les périodes scolaires

- les mercredis après midi, de 14h à 18h
- les vendredis en fin de journée, de 17h30 à 19h30

Sur les **animations programmées**, nous avons eu 779 inscriptions sur l'année. **Les sorties et activités** (Karting, Paddle, Via Ferrata, Jump Park, Laser Game ou encore 3 curés à Milizac et autres) sont les activités présentant le plus de fréquentation avec des inscriptions complètes pour presque chacune d'entre elles (31 sorties pour 381 inscriptions jeunes).

Plusieurs temps d'animation **inter-espace jeunes** ont également été proposés et appréciés par les jeunes, tels que la soirée Night Club du 27 Février, ou encore les temps d'animation avec les différents secteurs jeunesse du bassin brestois et de la CLCL. Nous avons notamment collaboré avec l'espace jeunes de Plouider sur plusieurs journées autour des pratiques sportives (5 temps d'animation pour 14 inscriptions jeunes de Familles Rurales de Guissény). Pour le reste des animations, les jeunes ont pu montrer leurs talents de chef sur des ateliers cuisine, ou encore leur esprit d'équipe et de stratégie sur des après-midi bataille de nerf et autres tournois de jeux vidéo sur la PS5.

5.2. La PS JEUNES

Depuis 2022, l'association est conventionnée par la CAF dans le cadre de son agrément PS Jeunes (prestation de service Jeunes). La convention initiale arrivant à échéance fin 2024, elle a été renouvelée par la CAF ainsi que par les communes fin 2024, avec l'ajout de Kernilis aux 4 communes préexistantes : Guissény, Kerlouan, Kernouës et St-Frégant.

La PS Jeunes a évolué en 3 ans de mise en place. Face au constat que les jeunes de Kernilis fréquentent beaucoup les animations jeunesse, il nous a paru évident de rallier cette commune au projet. Ce sont 2 volontés qui s'entrecroisent, d'un côté l'AFR qui souhaite élargir son champ d'intervention et d'un autre côté une commune qui souhaite développer son action envers les jeunes.

Concernant le renouvellement de la convention avec les différentes mairies : deux comités de pilotage ont eu lieu en juin et en novembre, ils ont été suivis par des présentations du projet dans les différents conseils municipaux. Au 31/12/2024, il y a donc 5 communes : Guissény, Kerlouan, Kernouës, St-Frégant et Kernilis qui sont partenaires et co-financeurs du projet PS Jeunes pour la période 2025-2028.

Les détails du projet

Sur l'année 2024, nous avons effectué **66 actions** sur les communes de la PS Jeunes. Animations en périodes scolaires ou de vacances, soirées et maraudes, ces actions nous ont permis de rencontrer et d'intervenir auprès de **137 jeunes différents** sur les communes de Guissény, Kerlouan, Saint-Frégant et Kernouës (**318 rencontres jeunes au total**).

En octobre 2024, un temps d'animation a été organisé sur la commune de Kernilis, afin de débuter la future intégration de cette commune pour la période 2025-2028. Ce temps fort a rassemblé environ 31 jeunes dont 18 issus de la commune, renforçant ainsi l'intérêt pour les deux parties de travailler ensemble sur les années à venir.

Durant l'année, de nombreuses actions ont été menées sur les communes :

- St Frégant : un nouveau local pour les jeunes a vu le jour permettant à ces derniers d'avoir un lieu de repli en cas de mauvais temps. 5 actions ont été menées pour l'aménagement de ce lieu (rangement, peinture, tri), avec un total de 17 passages jeunes. Le reste des actions ont consisté, en grande partie, à la mise en place de soirées animées et d'interventions auprès des jeunes, leur permettant notamment d'exprimer leurs attentes pour leur commune (9 actions pour 40 passages de jeunes).
- Kernouës : cette commune possède l'atout du bénéfice d'un city stade où les jeunes de la commune, mais aussi des alentours, apprécient passer l'après-midi pour faire du sport et discuter. 8 actions autour de tournois sportifs et temps d'échanges ont pris vie cette année sur ce lieu, avec 48 passages de jeunes dont 29 issus de la commune. Le reste des actions s'est concentré en grande partie sur des soirées animées dans la salle Louis Page (6 actions pour 39 passages de jeunes).
- Guissény : la soirée frissons du mois d'octobre est le gros temps fort de l'année sur cette commune. Sur cette action, 20 jeunes, dont 8 de Guissény, ont pu tenter de résoudre "L'éénigme des 3 sorcières" afin de pouvoir s'échapper de la prison du centre de loisirs. Animé par une équipe d'animateurs bénévoles, les jeunes sont passés par toutes les émotions au cours de cette soirée.

- Kerlouan: cette commune se détache des autres par l'implantation de l'Espace Jeunes. Ainsi pour cette année 2024, l'ensemble des actions menées ont consisté à l'animation de soirées permettant aux jeunes de passer un moment convivial et amusant, dans un lieu qu'ils peuvent s'approprier encore plus. Au total, 9 actions ont été réalisées, comptabilisant 40 passages jeunes.

L'AFR accompagne les projets de jeunes afin de pouvoir les accompagner dans leurs envies et répondre à leurs besoins. Nous avons été sollicité par un groupe de jeunes pour mettre en place un projet de solidarité internationale en Thaïlande, auprès d'enfants et de la préservation de l'environnement. Ce projet sera travaillé et développé en 2025.

5.3 Prévention dans les écoles

Fort partenaire de la CLCL sur plusieurs domaines de la cohésion sociale, l'AFR fait notamment parti du réseau jeunesse en partenariat avec Familles de la Baie, le Centre Socio-culturel Intercommunal de Lesneven, le PAEJ (Point d'Accueil Ecoute Jeunes), le foyer des jeunes Ty Ar Gwenan et l'Espace Jeunes de Plounéour-Brignogan-Plages. Avec ce réseau, nous mettons en place plusieurs actions notamment autour de la **prévention auprès des jeunes** sur différentes thématiques (orientation scolaire, harcèlement, violences sexistes et faites aux femmes, alcool...).

En avril 2024, nous sommes intervenus au collège St François Notre Dame de Lesneven auprès de classes de 4ème autour de **l'orientation et la recherche de stages**. Nous avons animé la roue de la prévention sur les temps méridiens. Et nous sommes intervenus au lycée Le Cleusmeur autour du **harcèlement et des violences sexistes et sexuelles**.

En dehors des interventions scolaires, nous intervenons sur la fête foraine de Lesneven pour le stand prévention. Sur la saison d'été, nous faisons de la **prévention en itinérance** sur le territoire en allant à la rencontre des jeunes sur l'espace public directement. Ces actions prennent différentes formes selon le lieu d'intervention. Des situations de débats sont mises en place pour permettre aux jeunes de donner leur point de vue et d'échanger entre eux, nous avons "La roue de la prévention" qui permet de faire piocher des questions aux jeunes selon des thématiques et ça permet d'ouvrir la discussion sur ces sujets et nous distribuons des flyers et numéros utiles.

5.4 Promeneurs du Net

En avril 2021, l'animateur jeunesse devient Promeneurs du Net. C'est un dispositif lancé par la CAF et coordonné par le CRIJ du Finistère et qui a pour but de permettre aux professionnels de la jeunesse d'être présents sur les **réseaux sociaux** auprès des jeunes. Ce dispositif implique d'être à l'écoute, d'avoir une posture de veille, de faire de la prévention et de poursuivre un accueil à distance quand le jeune ne vient pas dans la structure. L'animateur jeunesse adopte également une posture de conseil pour les jeunes et doit être en mesure de pouvoir les orienter selon les besoins. Ce réseau départemental offre un large choix de formations et de partage de pratiques entre les différents professionnels de la jeunesse du Finistère.

5.5 RAJE

En 2024, la CLCL a lancé un travail sur 2 ans autour d'une Recherche Action Jeunes et Engagement (RAJE) pour mettre en lien les envies des jeunes et des élus mais aussi de

pouvoir créer du dialogue entre les 2 parties. L'objectif est aussi de pouvoir mettre en place des actions concrètes sur le territoire à partir des envies et besoins des jeunes. Pour faire le lien avec le renouvellement de la convention PS Jeunes, nous nous sommes saisis de ce projet pour pouvoir lancer une enquête auprès des jeunes de nos communes d'interventions pour définir nos orientations et qu'elles soient au plus proches de la réalité du terrain. Le travail partenarial a commencé en 2024 et se poursuivra en 2025.

5.6 Les comités de Pilotage

Des comités de pilotage (COPIL) sont organisés 2 fois par an pour la PS Jeunes pour faire un bilan aux élus et à la CAF, pour échanger sur ce qui est mis en place et décider des orientations du projet. Un COPIL Espace Jeunes est également organisé une fois par an avec la mairie de Kerlouan pour faire le bilan et informer des perspectives spécifiquement sur l'espace jeunes. Ces temps de bilan nous permettent de faire le point sur notre fonctionnement et les projets mis en place avec les jeunes et de ré-ajuster nos actions auprès des jeunes.

5.7 Les séjours jeunes

Différents séjours sont proposés pour les jeunes tout au long de l'année. En hiver, un séjour a été organisé au ski, en avril il y a eu un séjour régional avec le réseau Familles Rurales Bretagne à Treffiagat, sur l'été, il y a eu 2 séjours moto, un séjour 15/17 ans en Vendée, un séjour 100% adrénaline à Guissény, et un séjour à Brocéliande pour des 10/14 ans. *Pour le bilan chiffré, se référer à la partie Séjours, plus haut.*

Séjour ski

En 2024, le séjour ski s'est déroulé à Orcières Merlettes 1850 du samedi 2 mars au samedi 9 mars 2024 dans l'hébergement "La Couronne de l'Ours". Le groupe était constitué de 52 jeunes de 12 à 17 ans. Des cours de ski avec l'école de ski française étaient assurés les 3 premiers jours. Le soir des veillées étaient proposées aux jeunes : soirée fureur, veillée loup garou, soirée Quizz, tournoi de tennis de table et baby-foot... Mais aussi des veillées à la patinoire et à la piscine. Les jeunes ont pu aller au Winter parc (descentes de piste sur des bouées).

Les jeunes mettent en place des actions d'autofinancements pour préparer le séjour ski. Des ventes de sapins, de chocolats, de kig ha farz et de couscous sont organisées, pour réduire leur coût du voyage et une partie des actions vient également financer une activité collective sur place. De plus, les jeunes s'investissent lors de la soirée crêpes (samedi 3 février 2024) en faisant le service, la plonge, l'installation et la décoration de la salle. Ces actions permettent de faire se rencontrer les jeunes entre eux et aussi de rencontrer les animateurs, ce qui crée un premier lien pour le séjour.

Ce séjour est vecteur d'un lien social très fort entre les jeunes et permet d'aborder l'apprentissage de la vie en collectivité. Plusieurs jeunes qui ont fréquenté le séjour, les années précédentes, étaient victimes de harcèlement scolaire et le fait de rencontrer de nouvelles personnes de leur âge qui allaient au même collège ou lycée leur a permis de reprendre le chemin de l'école avec moins d'appréhension au retour du séjour.

En 2024, l'association a déposé une demande de subvention auprès de la CLCL pour le financement du séjour. Le financement a changé et nous sommes passés d'une convention triennale à une convention annuelle pour 2025.

6. L'Espace de Vie Sociale

L'association dispose d'un agrément "Espace de Vie Sociale" (EVS), délivré par la CAF, qui a été renouvelé en 2025 pour une durée de 4 ans. Dans le cadre de son EVS, l'association propose de nombreuses activités, projets et rencontres aux habitant·es. Toutes ces propositions ont pour objectif d'accompagner à la montée en compétences, à la prise de responsabilité et de contribuer à tisser du lien social au niveau du territoire (que ce soit au sein des familles, entre les générations ou entre voisin·es). Ancrée dans les valeurs d'éducation populaire, l'association reste ouverte à l'accompagnement de projets en fonction des envies et besoins des habitant·es.

6.1 Le renouvellement de l'agrément EVS

En 2024, l'association a travaillé toute l'année avec ses partenaires pour établir un bilan du précédent agrément (2020-2024), recueillir la parole des habitant·es concernant leurs besoins et leurs envies et ce afin d'établir son plan d'action pour les 4 prochaines années. Ce travail a démarré début 2024, avec la composition d'une commission EVS composée d'administratrices, de salarié·es et d'habitant·es. Cette commission avait pour objectif de suivre l'évolution de la demande de renouvellement, elle s'est réunie à 5 reprises sur l'année.

Afin d'effectuer le bilan du projet 2020-2024 et de réfléchir aux axes du nouveau projet, l'association a également convié des partenaires afin de créer un Comité Partenarial (COPAR). Il s'est réuni à trois reprises en 2024 : une première fois pour se pencher sur le bilan en avril ; une deuxième fois en juin pour aborder le recueil des besoins effectué auprès des habitant·es et des pistes des axes principaux pour le renouvellement et une dernière fois en octobre pour que l'association puisse présenter le projet.

Au printemps, l'association a fait un travail de recueil de la parole auprès des habitant·es : questionnaire, arbre à idées inauguré à l'Assemblée Générale et déplacé sur certaines activités de face à face public, mise en place d'un tableau "thématiques prioritaires pour 2025" avec des gommettes pour pouvoir voter, entretiens avec des partenaires ciblés (élues de la Mairie de Guissény, référente famille du CSI, directrice du pôle cohésion sociale de la CLCL, deux anciens présidents de l'AFR Guissény). Cette démarche avait pour objectif d'être au plus près des envies et des besoins du territoire dans les projets envisagés pour le renouvellement.

L'association possède un agrément EVS dans un territoire où il existe déjà un centre socio-culturel intercommunal, il était donc primordial de continuer à travailler ce partenariat et d'avancer main dans la main avec le CSI de Lesneven. Plusieurs réunions ont eu lieu entre le directeur et la directrice des deux associations, et une rencontre a également été organisée en avril entre l'AFR Guissény, le CSI de Lesneven, la Fédération des Centres Sociaux et la Fédération Familles Rurales pour discuter des pistes de collaboration possibles pour la période 2025-2028.

Le projet a finalement été déposé à la CAF fin octobre et l'agrément a été renouvelé pour la période 2025-2028.

6.2 Les activités socio-culturelles

L'association propose de nombreuses activités socioculturelles pour les adultes : yoga, pilates, gym douce, peinture/sculpture, atelier bois, atelier cuisine, etc. Ces activités permettent aux habitant·es de faire du sport à proximité de chez elles et eux, de pratiquer une activité artistique, mais également de faire de nouvelles connaissances sur le territoire et de trouver des loisirs qui leur correspondent.

L'association propose également des activités pour les enfants et les jeunes : couture, arts plastiques, théâtre, multisport, babygym. Ces activités sont pour la plupart encadrées ou co-encadrées par des bénévoles ce qui permet également de favoriser les échanges intergénérationnels.

6.3 La fabrique numérique

La fabrique numérique fonctionne sous forme d'ateliers proposés soit sur les cafés numériques pour les adultes, soit sur des stages ou activités pour les enfants. Les outils numériques dont nous disposons sont en malle faute de salle disponible.

Le Café numérique est un atelier ouvert aux adultes et jeunes de plus de 16 ans, qui est proposé 1 fois tous les 2 mois afin de découvrir et utiliser les outils numériques dont dispose l'association : imprimante 3D, découpeuse vinyle, brodeuse numérique, casques de réalité virtuelle, stylos 3D, robots et tablettes. Le but des cafés numériques est d'apprendre et d'échanger autour du numérique, de ses enjeux et des possibilités créatives infinies que cela peut apporter.

Les acteurs du café numérique participent également à des journées en tant que bénévoles comme l'open bidouille camp aux capucins qui a eu lieu le 9 novembre 2024.

Perspectives 2025 : Fabrication d'une borne d'arcade pour la ludothèque, fabrication de sifflet "SOS" sur la demande de la Mairie de Lesneven, partenariat avec le CSI sur un atelier d'auto-réparation à Guissény, et plein d'autres projets.

6.4 La ludothèque

Imaginée par des bénévoles de l'association et un groupe d'habitant·es, le projet de ludothèque est en réflexion depuis des années. L'association disposait, avant 2024, d'un fond de 200 jeux. Face au succès des animations liées aux jeux proposées ponctuellement, l'association a réfléchi à un projet d'ouverture d'une ludothèque.

En juin 2024, une yourte de 68 mètres carrés a été installée sur le parking de la maison communale de Guissény pour une ouverture officielle le 20 novembre.

La ludothèque est un équipement culturel où se pratiquent le jeu, le prêt de jeux et des animations ludiques ponctuelles. Elle favorise la socialisation, l'intégration, l'éducation et, grâce à son aménagement autour des jeux et des jouets, permet d'accueillir des personnes de tous les âges.

Fonctionnement

C'est un lieu ressource ouvert à toutes et tous, qui a pour mission d'accompagner les mises en jeu, de diffuser la culture ludique et de préserver le jeu.

Elle accueille l'ensemble des publics de tout âge, enfants comme adultes, qu'ils soient seuls, entre amis ou en famille. Elle propose du jeu sur place, du prêt et des animations.

En favorisant le jeu, la ludothèque aide les enfants à grandir et les parents à vivre des moments privilégiés avec eux. Convivialité, éducation, socialisation et plaisir font le quotidien de la ludothèque.

Les horaires en 2024

- en période scolaire :
Mercredi : 14h-16h30
Jeudi : 18h30-19h30
Vendredi : 16h30-20h (22h si soirées jeux)
- en période de vacances scolaires : mercredi toute la journée (10h-12h//14h-18h).

Ces horaires sont susceptibles d'évoluer en 2025 en fonction de la fréquentation du public et de l'évolution de l'équipe des bénévoles.

Recrutement et formation d'une équipe de bénévoles

Nous avons organisé le 27 janvier 2024, une matinée de formation pour 12 personnes qui souhaitaient devenir bénévoles à la ludothèque suivi d'un après-midi ouvert au public avec de nombreux jeux pour mettre en pratique les apprentissages de la matinée de formation (méthodes de transmission de la règle et connaissance des catégories de jeux notamment). Afin de consolider notre équipe de bénévoles, nous avons lancé un appel au cours de l'année. A la fin de l'année 2024, l'association pouvait s'appuyer sur une équipe d'une dizaine de bénévoles impliquées et très dynamiques. Les bénévoles en ludothèque ont différentes missions notamment l'accueil du public et l'animation de temps de jeu (présentation de différents jeux et la transmission des règles). D'autres missions plus spécifiques ont également été créées : travaux de bricolage au sein de la ludothèque, gestion des jeux incomplets et soutien à la salariée en charge de la ludothèque sur le volet communication notamment.

Fête du jeu

Le 1er juin 2024, s'est déroulée notre fête du jeu annuelle. Au programme : découverte de nouveaux jeux de société et test d'agilité et de précision avec des jeux en bois de l'association Ti ar Vro de Lesneven. Une petite centaine de personnes, plutôt des familles avec enfants, sont venues à cet événement et une dizaine de bénévoles étaient présents pour assurer cette journée entre l'accueil, la transmission des règles, la gestion de la préparation des crêpes, la vente ainsi que la gestion de la buvette.

Inauguration de la ludothèque

La yourte a été installée en juin 2024 et la rampe en bois pour les personnes à mobilité réduite a été installée en octobre. L'inauguration de la ludothèque a eu lieu le **15 novembre 2024** en soirée, une centaine de personnes étaient présentes pour célébrer l'aboutissement de ce projet tant attendu.

Cette soirée a permis de présenter le projet et de remercier les personnes qui nous ont suivi depuis le commencement, il y a plus de 10 ans maintenant. Les personnes présentes ont pu découvrir ce nouvel espace et profiter d'un petit pot de l'amitié suivi d'une soirée jeux de société animée par des bénévoles.

Tri et classement des jeux

Nous avions organisé une journée de **tri des jeux** que l'association possédait déjà afin de procéder à un grand inventaire et de compléter les jeux de société incomplets en 2023.

Depuis, nous continuons ce travail afin d'informatiser ces jeux et de les mettre à la disposition du public dans la ludothèque. Nous acceptons les dons de tous jeux de société ce qui nous permet d'étoffer notre collection. Actuellement nous avons un peu moins de 300 jeux à disposition pour tous les publics (enfants, ados, adultes).

Fréquentation

Suite à l'inauguration le 15 novembre 2024, les premières ouvertures ont débuté **le mercredi 20 novembre**. La ludothèque comptait une quinzaine de familles adhérentes en 2024. Ayant ouvert ses portes tardivement en 2024, il est difficile de juger les fréquentations sur une période si courte et qui plus est au lancement du projet.

Perspectives 2025

- Travail sur la communication du projet, par la création d'un logo notamment et un travail sur l'affichage afin que la ludothèque soit identifiée par un maximum d'habitants·es.
- Début 2025, nous avons lancé des soirées jeux de société mensuelles tous les derniers vendredis du mois de 18h à 21h. Ces soirées sont ouvertes à tous les publics et gratuites, ce qui nous permet de faire de belles rencontres avec des passionné·es de jeux de société.
- Accueillir de nouveaux et nouvelles bénévoles dans notre équipe.
- Tester de nouveaux créneaux d'ouvertures afin de s'adapter à la demande de la population.
- Promouvoir la ludothèque en organisant différentes animations comme la fête du jeu, et commencer à envisager des partenariats avec d'autres associations ou ludothèques du territoire.

6.5 La parentalité

Depuis de nombreuses années, l'association accompagne les familles dans leur parentalité afin de les aider à créer des temps privilégiés avec leurs enfants et/ou petits-enfants mais également de leur proposer des lieux d'accueil et d'écoute pour toutes leurs difficultés et/ou leurs questions.

CLAS

L'association gère un dispositif d'aide aux devoirs qui permet aux enfants du CP au CM2 d'être accompagné·es dans leur travail scolaire et l'apprentissage de savoirs de 16h30 à 18h30, les lundis et les jeudis. Les enfants peuvent participer à des activités créatives, des activités de découverte de l'environnement ou de l'informatique après les devoirs... Des projets sont mis en place tout au long de l'année pour permettre aux enfants d'apprendre autrement.

Les animateur·rices vont chercher les enfants à l'école St Jeanne d'arc et à l'école intercommunale du Tréas. En 2024, le CLAS a accueilli 14 enfants encadré·es par deux animateur·rices et des bénévoles (3 bénévoles régulières).

123 soleil

L'atelier 123 soleil a pour but de créer un espace de jeux et discussions pour les familles (enfants de moins de 6 ans) en proposant un petit atelier à chaque séance. Il y a eu 22 ateliers en 2024 (certains mercredis de 17h à 18h) pour 164 enfants et 89 adultes. Dont une

participation à la semaine de la petite enfance sur le thème “là-haut sur ma montagne” et une sortie à la ferme jestin en juin.

Ateliers parents-enfants

En 2024, deux ateliers parents ont été mis en place dans le cadre du mois de la parentalité avec le réseau local parentalité (CSI, CLCL) :

- Bien être, relaxation et produits fait maison avec Sylvie Guillou
- Cuisine, avec Un Chef au Menu

Conférences débat

L'association a organisé 3 conférences-débat en 2024 :

- Comment accompagner son jeune face aux écrans ? 26/06/2024 à Guissény
- Bien-naître et bien-être de l'enfant et de sa famille - 03/10/2024 à Guissény
- Soirée échanges autour du harcèlement et du cyberharcèlement - 21/11/2024 à Kernouës

De manière générale, les trois soirées organisées par l'association ont bien fonctionné malgré une faible fréquentation parfois. Les personnes présentes sur chaque soirée étaient ravies d'y participer et de venir échanger avec des professionnels de l'éducation et de la santé. Cela permet un premier contact avec les professionnels ce qui peut faciliter/engendrer par la suite des entretiens individuels en cas de besoin. Au total, 26 parents ont participé à ces conférences.

L'association a également participé au ciné-débat organisé par la CLCL le 24 mai 2024 sur la thématique du handicap et de l'éducation à la méthode montessori, environ 300 personnes étaient présentes.

Handi kfé

A l'initiative des parents, le handi Kfé, a été mis en place suite à une soirée de sensibilisation aux différents handicaps en 2023, le groupe de parents présents a émis l'idée de se voir sur des temps plus formels. Nous avons pensé à faire un “café des parents” qui s'est renommé “Handi Kfé” lors de la première rencontre. L'idée de ce temps est de **partager des outils entre parents qui ont des enfants en situation de handicap** et, suivant les thématiques abordées, d'inviter des professionnels pour répondre aux interrogations.

5 cafés ont eu lieu en 2024 avec différents sujets abordés : le dossier MDPH, les orientations scolaires, les espaces snoezelen, le trouble de déficit de l'attention...

9 personnes participaient à ces cafés avec une grande régularité. Cette régularité dans les fréquentations est un signal positif : ces échanges sont utiles et bénéfiques pour les participantes. Chaque café s'articule autour des envies des participantes et est décidé collectivement.

Le groupe de parents à l'origine de cette démarche souhaite ouvrir ce temps à toutes les familles qui ont des enfants en situation de handicap et qui souhaitent échanger et partager leur quotidien, trouver des outils, des conseils...

Sorties Familles

En 2024, l'association a décidé de mettre en place des sorties familles. Ce type d'activités permet de créer ou de renforcer les liens au sein des familles et de faire de nouvelles rencontres. Cela facilite également l'accès à la culture et favorise l'inclusion sociale en rendant accessibles des activités à moindre coût pour les personnes qui n'auraient pas forcément les moyens financiers et/ou matériels.

En participant à une sortie familles, les personnes découvrent le fonctionnement de l'association. Les habitants peuvent s'investir afin de proposer des idées ou encore participer à l'encadrement d'une activité.

Trois sorties familles ont étaient organisées en 2024 :

- 1er juin : Fête du jeu à la maison communale de Guissény de 11h à 17h : une petite centaine de personnes ont participé à cet événement.
- 22 juin - Sortie à Pont Aven à l'Aven Park de 9h à 18h : 32 personnes
- 14 décembre - Sortie au Manoir de Trévarez de 16h à 22h : 41 personnes

Nous avons eu des retours très positifs de familles qui étaient ravies que ce genre d'événements soient proposés. Nous avions également prévu une sortie patinoire qui a dû être annulée faute d'inscription : le lancement de ces sorties demande quelques ajustements afin de répondre au maximum aux envies des familles. A terme, l'idée serait de permettre aux habitant·es de devenir acteurs et actrices du programme et de l'organisation de ces sorties : s'investir sur le choix des sorties, des activités, la logistique et l'organisation.